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Реферат. Развитие транспортного комплекса региона и его обслуживание – актуальные задачи, они оказывает всё большее влияние на развитие 
региона в целом. В статье определены основные положения транспортного обслуживания экономики региона, представлено авторское понимание 
данного процесса – система рассматривается как совокупность элементов транспортной инфраструктуры, через взаимодействие которых удовлетво-
ряются потребности в перемещении грузов и пассажиров в регионе. Она является открытой системой, имеющей обособленную внутреннюю среду 
и взаимодействующей с внешней средой. При этом первая состоит из элементов, связь между которыми гораздо сильнее, чем с элементами, состав-
ляющими последнюю. В условиях рынка актуальная проблема неопределенности внешней среды влияет на состояние и развитие системы транс-
портного обслуживания региона, изменяя условия ее функционирования. Представлена характеристика системы транспортного обслуживания реги-
она. Определены методы и особенности регулирования транспортного обслуживания экономики региона: необходимость обновления основных 
средств на транспорте и развития транспортной инфраструктуры; недостаточное развитие стратегического планирования транспорта как единого 
комплекса в рамках транспортной системы и в общем контексте развития производительных сил; низкая инвестиционная и инновационная актив-
ность в автотранспортной отрасли, вызванная сокращением внутренних и иностранных инвестиций, снижением финансирования из государствен-
ного бюджета. Проводится исследование состояния нормативно-правового обеспечения развития транспортного комплекса в Воронежской области, 
даётся анализ стратегических и прогнозных документов, регулирующих транспортное обслуживание в регионе. Определены перспективные направ-
ления развития транспортного комплекса региона: устойчивое и эффективное функционирование и развитие транспорта как составной части произ-
водственной инфраструктуры России является необходимым условием стабилизации и структурной перестройки экономики. Региональные эконо-
мики формируют особенности национального транспортного комплекса, уровень его развития и приоритетные цели 
Ключевые слова: транспортный комплекс, регион, состояние развития транспорта, транспортное обслуживание 

The content and features of transport servicing of region economy  
Liudmila P. Paristova,  
Nazrin Tengiz kyza Karimli  

1 

1 
 

paristova@mail.ru 
kerimlinezrin@mail.ru 

 

1 economy department, St. Petersburg State University of the civil aviation, Pilotov St., 38, St. Petersburg, 196210, Russia 
Summary. Development of a transport complex of the region and transport servicing becomes more and more urgent every year and exerts the increasing 
impact on development of the region in general. In article basic provisions of transport servicing of economy of the region are determined. On the basis of a 
research of approaches to determination of transport servicing the author's understanding of this process is provided. The system of transport servicing of the 
region is considered as set of elements of transport infrastructure through which interaction the needs for cargo transfer and passengers in the region are satisfied. 
It is the open system having the isolated internal environment and interacting with the external environment. At the same time the internal environment consists 
of elements between which communication is much stronger, than with the elements constituting the external environment. In market conditions the urgent 
problem of uncertainty of the external environment influences in turn a condition and development of system of transport servicing of the region, changing 
external and internal conditions of its functioning. The characteristic of system of transport servicing of the region is provided. Methods of regulation of transport 
servicing are determined. Features of transport servicing of economy of the region are marked out: need of updating of a property, plant and equipment on 
transport and development of transport infrastructure; insufficient development of strategic planning of transport as single complex within transport system and 
in a general context of development of productive forces; the low investment and innovative activity in a motor transportation industry caused by reducing internal 
and foreign investments, decrease in financing from the government budget. The research of a condition of standard legal support of development of a transport 
complex in the Voronezh region is conducted, the analysis of the strategic and forecast documents regulating transport servicing in the region is given. The 
perspective directions of development of a transport complex of the region are determined: steady and effective functioning and development of transport as 
component of a production infrastructure of Russia is a necessary condition of stabilization and structural adjustment of economy. Regional economies create 
features of a national transport complex, the level of its development and the priority purposes 
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Введение 
Развитие экономики региона является 

сложным процессом, который определяется его 
географическим положением, социально-эко-
номической ситуацией, обеспеченностью  
ресурсами, уровнем развития инфраструктуры, 
активностью трудоспособного населения, 
а также характером управления регионом.  
Вопросы развития транспортного комплекса 
региона и его обслуживание – актуальные за-
дачи, они оказывают всё большее влияние 

на развитие региона (см. работы З. И. Аксенова, 
И. С. Блиоха, И. В. Белова, М. М. Болотина, 
Н. М. Васильева, В. Г. Галабурды, Н. Н. Громова, 
О. Н. Дунаева, А. И. Журавеля, Н. Д. Иловай-
ского, Б. С. Козина, И. Т. Козлова, Е. Ф. Коси-
ченко, И. В. Кочетова, Б. А. Левина, Л. А. Мазо, 
А. Т. Осьминина, и др.). 

Система транспортного обслуживания ре-
гиона является важнейшим фактором, объединя-
ющим различные отрасли и производства эконо-
мики. Различные подходы к определению транс-
портного обслуживания сведены в таблицу 1.  
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Таблица 1 

Исследование подходов к определению транспортного обслуживания 
Table 1 

Research of approaches to definition of transport service 
Источник / Source Определение транспортного обслуживания / Definition of transport service 

Свободный словарь терминов, понятий и 
определений по экономике, финансам, 
бизнесу [1] 
The free dictionary of terms, concepts and 
determinations on economy, finance, busi-
ness [1] 

Деятельность транспортных компаний по организации доставки товара от отправителя до 
получателя груза; предполагает выбор вида транспорта, направления перевозок, способа 
транспортировки и обслуживания груза в пути 
Activities of transportation companies for the organization of the goods delivery from the sender 
to the consignee; assumes the choice of a transport mode, direction of transportations, a method 
of transportation and servicing of freight on the way 

В. С. Бачмага, Л. А. Белоусова [2] 
V. S. Bachmaga, L. A. Belousov [2] 

Процесс предоставления транспортных услуг потребителям, в соответствии с установлен-
ными нормами и требованиями; это составляющая часть логистики, т. к. оно включает в 
себя деятельность по предоставлению услуг транспортными компаниями по организации 
доставки товара от отправителя до получателя груза соответствующего качества и необхо-
димого количества точно в срок согласно требованиям потребителя с наименьшими из-
держками 
Process of provision of transport services to consumers, according to the established regulations 
and requirements; it is a logistics component since it includes activities for provision of services 
by transportation companies for the organization of the goods delivery from the sender to the 
consignee of the corresponding quality and necessary quantity right on time according to con-
sumer requirements with the smallest expenses 

Логистические аспекты функциониро-
вания транспорта [3] 
Logistic aspects of functioning 
of transport [3] 

Услуги транспорта определяются как подвид деятельности транспорта, направленный на 
удовлетворение потребностей людей и характеризующийся наличием необходимого техно-
логического, экономического, информационного, правового и ресурсного обеспечения. Это 
не только собственно перевозка грузов или пассажиров, а любая операция, не входящая в 
состав перевозочного процесса, но связанная с его подготовкой и осуществлением 
Services of transport are determined as the subspecies of activities of transport directed to a re-
quirements satisfaction of people and which are characterized by availability of necessary tech-
nological, economic, information, legal and resource support. It not only actually transportation 
of goods or passengers, and any transaction which isn’t a part of transportation process, but con-
nected with its preparation and implementation 

Справочник технического переводчика [4] 
Reference book of the technical translator [4] 

1) процесс предоставления транспортных услуг потребителям, в соответствии с установ-
ленными нормами и требованиями (по ГОСТ Р 51006-96); 
2) комплекс организационных и технических мероприятий, обеспечивающих регулярность 
перевозок пассажиров и грузов (по требованиям ВНИИИС Госстроя СССР) 
1) process of provision of transport services to consumers, according to the established regula-
tions and requirements (in accordance with GOST P 51006-96); 
2) a complex of the organizational and technical actions providing a regularity of transportations 
of passengers and freights (according to requirements of VNIIIS of the State Committee for Con-
struction of the USSR) 

Бухгалтерский словарь [5] 
Accounting dictionary [5] 

Конечный результат деятельности транспортных предприятий по выполнению договора пере-
возки; это совокупность средств, форм и методов, обеспечивающих реализацию транспортной 
продукции (услуги) перед его заказчиком (продавцом или покупателем) 
Resulting effect of activities of transport enterprises for transportation agreement performance; it 
is set of the means, forms and methods providing sale of transport products (service) before his 
customer (the seller or the buyer) 

«О принятии Положения об организации 
транспортного обслуживания населения» [6] 
“About acceptance of the Regulations on 
the organization of transport servicing of the 
population” [6] 

Предоставление услуг по перевозке пассажиров и багажа автомобильным, городским назем-
ным электрическим, водным и железнодорожным транспортом пригородного сообщения 
This provision of services on transportation of passengers and baggage by a road, urban land 
electric, water and railway transport of the suburban message 

Словарь транспортных терминов [7] 
Dictionary of transport terms [7] 

Транспортно-экспедиторское обслуживание – совокупность дополнительных (по отноше-
нию к операции транспортирования) работ и услуг, являющихся неотъемлемой частью пе-
ревозочного процесса: специализированная деятельность по поручению и за счёт грузо-
владельца по организации доставки грузов 
Transport-forwarding servicing – set additional (in relation to transportation transaction) the 
works and services which are an integral part of transportation process: specialized activities on 
behalf and at the expense of the freight owner for the organization of cargo delivery 

На основе анализа приведённых мнений 
автором дано собственное определение катего-
рии «транспортное обслуживание» – процесс 
предоставления региональных транспортных 
услуг потребителям по перевозке грузов 
или пассажиров, связанный с выбором вида 
транспорта, направления перевозок, способа 
транспортировки и обслуживания грузов,  
в соответствии с установленными нормами 

и требованиями, характеризующийся наличием 
необходимого технологического, экономиче-
ского, информационного, правового и ресурс-
ного обеспечения.  

Система транспортного обслуживания 
региона представляет собой совокупность  
элементов транспортной инфраструктуры,  
через взаимодействие которых отвечают требо-
ваниям в перемещении грузов и пассажиров 
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в регионе. Она является открытой системой, 
имеющей обособленную внутреннюю среду 
и взаимодействующей с внешней средой. 
При этом первая состоит из элементов, связь 
между которыми гораздо сильнее, чем с эле-
ментами, составляющими последнюю. 

В условиях рынка проблема неопределен-
ности внешней среды влияет на состояние и раз-
витие системы транспортного обслуживания ре-
гиона, изменяя условия ее функционирования. 

Предпосылками государственного регу-
лирования транспортного обслуживания в ре-
гионе являются следующие [8, 9]: 

1) Существование и развитие естествен-
ного монополизма региональных предприятий; 

2) Значимость контроля и ограничения 
уровня транспортных тарифов в регионе; 

3) Необходимость защиты работающих 
транспортных предприятий от недобросовест-
ной конкуренции в регионе и за его пределами; 

4) Требования к защите потребителей  
автотранспортных услуг от недобросовестной 
конкуренции; 

5) Важность содействия транспортным 
предприятиям в ликвидации стихийных бед-
ствий, аварий, катастроф. 

6) Существенная оборонная роль транс-
порта, которая должна контролироваться госу-
дарством; 

7) Необходимость выполнения межреги-
ональных, всероссийских и международных со-
глашений, конвенций, договоров в области 
транспортного обслуживания; 

8) Повышенные риски транспортной дея-
тельности, которые следует сокращать; 

9) Приоритет рационального распределе-
ния транспортного обслуживания по террито-
рии региона и страны; 

10) Необходимость нормативно-право-
вого регулирования государством выполнения 
стратегических и прогнозных документов. 

Большое влияние на эффективность  
работы транспорта оказывают методы регули-
рования транспортной деятельности в регионе 
(таблица 2) [10, 11]. 

Таблица 2 
Методы регулирования транспортного обслуживания в регионе 

Table 2 
Methods of regulation of transport service in the region 

Группа методов регулирования 
Group of methods of regulation 

Перечень методов регулирования транспортного обслуживания 
List of methods of regulation of transport service 

Экономические методы 
Economic methods 

Приватизация, налоговая политика региона, тарифная система транспортного обслуживания,  
система штрафных санкций, дотационные методы на транспорте, кредитование транспортного 
развития региона, финансирование транспортных операций 
Privatization, tax policy of the region, tariff system of transport tinning, system of penalties, subsidized meth-
ods on transport, financing of transport development of the region, financing of transport transactions 

Нормативные методы 
Regulatory methods 

Лицензирование транспортной деятельности в регионе, квотирование транспортного обслужи-
вания, система разрешительных мер на транспорте 
Licensing of transport activities in the region, quoting of transport servicing, system of allowing 
measures on transport 

Ограничительные методы 
Restrictive methods 

Комплекс методов ограничения транспортной деятельности на различных видах транспорта; система 
ограничений деятельности на транспортном рынке по числу транспортных компаний и по размеру 
парка транспортных средств, региональное регулирование транспорта как естественной монополии 
Complex of methods of restriction of transport activities on different types of transport; system of re-
strictions of activities in the transport market for number of transportation companies and by the size of 
a vehicle park, regional regulation of transport as natural monopoly 

Методы регулирования без-
опасности 
Safety regulation methods 

Правила дорожного движения, правила перевозок грузов, правила перевозок опасных грузов, 
правила перевозок пассажиров, правила транспортно-экспедиторской деятельности, устав  
различных видов транспорта 
Traffic regulations, rules of transportation of goods, rules of transportations of a dangerous goods, rules 
of transportations of passengers, rules of transport-forwarding activities, charter of different types of 
transport 

Методы регулирования развития 
Development regulation methods 

Методы достижения задач Транспортной стратегии РФ и регионов, методы развития транспорт-
ной инфраструктуры региона, методы регулирования достижения индикаторов транспортного 
развития в регионе 
Methods of achievement of tasks of Transport strategy of the Russian Federation and regions, methods 
of development of transport infrastructure of the region, methods of regulation of achievement of indi-
cators of transport development in the region 

Автор считает, что нормативные методы 
являются наиболее важными, поскольку в це-
лом определяют возможности развития транс-
портного обслуживания в регионе, создания 
транспортной инфраструктуры, формирование 
новых транспортных узлов. 

Два типа методов – ограничительные и 
регулирования безопасности – формируют 
рамки совершенствования региональной транс-
портной системы, повышают её надёжность 
и безопасность, поддерживают легитимность 
транспортного развития [12]. 
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Вышеуказанные методы носят частный  

характер, т. к. помогают принятию решений 
по отдельным вопросам развития, в т. ч. дости-
жения показателей транспортной стратегии; вы-
полнения предписаний научно-технического 
развития региона; получения льгот; регулирова-
ния отношений собственности, налогов,  
тарифов, штрафных санкций; оплата дополни-
тельных операций, кредитов, дотаций на разви-
тие транспортного комплекса региона и т. д. [13]. 

Можно определить также ещё одну группы 
методов – синтетические методы регулирования 
автотранспортной деятельности [14, 15] – синтез 
нормативно-правовых и экономических мер. 
Они позволяют решить комплекс проблем транс-
портного обслуживания, например, простран-
ственного развития, стимулирования развития 
отдельных видов транспорта, повышения соци-
альной защищённости населения региона. 

Заключение 
Автором выделены особенности транс-

портного обслуживания экономики региона: 
1. Необходимость обновления основных 

средств на транспорте и развития транспортной 
инфраструктуры. 

2. Недостаточное развитие стратегиче-
ского планирования транспорта как единого ком-
плекса в рамках транспортной системы и в общем 
контексте развития производительных сил. 

3. Слабая инвестиционная и инноваци-
онная активность в автотранспортной отрасли, 
вызванная сокращением внутренних и ино-
странных инвестиций, снижением финансиро-
вания из государственного бюджета, при этом 
сохраняется существенное отставание в уровне 
применяемых технологий и автоматизации 
транспорта [10, 11]. 

Следует отметить, что устойчивое и эф-
фективное функционирование и развитие транс-
порта как составной части производственной 
инфраструктуры России является условием  
стабилизации и структурной перестройки  
экономик, особенно региональных. Последние 
формируют особенности национального транс-
портного комплекса, уровень его развития 
и приоритетные цели. Транспорт также служит 
обеспечению национальной безопасности и обо-
роноспособности страны, решению социальных 
проблем, связанных с транспортной доступно-
стью, а также развитию инновационных направ-
лений в сфере транспортного обслуживания. 
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